Daniel Lozano

Ortega y Castro acuden a Caracas para rememorar a Chávez, su trascendental aliado

Д. Ортега та Р. Кастро їдуть до Каракасу, щоб вшанувати пам'ять У. Чавеса, свого трансцендентного союзника

Послідовники та друзі Уго Чавеса цілий день приходили до Куартель-де-ла-Монтанья, його мавзолею в революційній фортеці, на честь 10-річчя від дня його смерті. Більшість союзників, які прибули до Каракасу цими днями, багато чим йому вдячні. На чолі 91-річний кубинець Рауль Кастро, який без причини не любить їздити за кордон, і 77-річний нікарагуанець Даніель Ортега. Три диктатури Латинської Америки знову об'єдналися навколо постаті так званого «месії бідних», який завдяки своїм боліварським мріям і мільйонам, отриманим від нафти, зміцнив і переплів своє коріння в американських землях. «Команданте Уго Чавес продовжує залишатися сяючою зіркою в серці венесуельської батьківщини», — наголосив Ніколас Мадуро, який завжди згадує свого політичного хрещеного батька, коли це необхідно, незважаючи на те, що багато років тому він почав відступати від своєї економічної політики та пропаганди: від напіврелігійного культу Чавеса до особистого культу його наступника. https://www.elmundo.es/internacional/2023/03/05/6404e086fdddff750b8b4588.html

https://www.elmundo.es/internacional/2023/03/05/6404e086fdddff/50b8b4588.html

Numerosos líderes de la izquierda populista latinoamericana recuerdan al mandatario fallecido hace 10 años

El chavismo limpió justo a tiempo las telarañas del que fuera su himno favorito en otros tiempos, Chávez corazón del pueblo, para acompañar la conmemoración de los 10 años de la "siembra del gigante". Seguidores y amigos se acercaron durante todo el día hasta el Cuartel de la Montaña, su mausoleo en el bastión revolucionario, para recordar a Hugo Chávez, al que tanto deben la mayoría de los aliados que se han acercado a Caracas en estos días.

A la cabeza, el cubano Raúl Castro, de 91 años, a quien no le gusta viajar al exterior por casi ningún motivo, y el caudillo sandinista Daniel Ortega, de 77 años, quien volvió a exhibir sus achaques físicos. Las tres dictaduras de América Latina reunidas de nuevo en torno a la figura del llamado mesías de los pobres, que gracias a sus sueños bolivarianos y a los millones del petróleo robustecieron y entrelazaron sus raíces en tierras americanas. De ahí, la extensa comitiva castrista, que también contó con el primer ministro, **Manuel Marrero**; el canciller **Bruno Rodríguez** y el comandante **Ramiro Valdés**.

"El comandante Hugo Chávez sigue siendo un lucero encendido en el corazón de la patria venezolana", subrayó el anfitrión, Nicolás Maduro, quien evoca siempre que hace falta a su padrino político, pese a que hace años inició un desmarque en sus políticas económicas y propagandísticas: desde el culto semirreligioso a Chávez al culto personal de su sucesor.

ICONO DESDIBUJADO

El ícono de Chávez se ha desdibujado con el paso del tiempo hasta convertirse en un recuerdo grato para la mitad del país, que se niega a asociarle con la catástrofe actual pese a las múltiples evidencias. **La otra mitad le detesta**. Sólo los nostálgicos se sumaron ayer en un domingo radiante a los actos organizados por la revolución, que desempolvaron eslóganes que parecen de otro siglo, como "amor con amor se paga" o "Chávez vive, la patria sigue".

"Chávez sudó y luchó para construir la Patria Grande", recordó el ex presidente ecuatoriano Rafael Correa a pocos metros del féretro de su amigo. "**Fidel y Chávez rompieron el miedo de**

hablar contra el imperio y el capitalismo. Ahora el imperio está derrotado, ¡cuántos presidentes socialistas tenemos! Han sido derrotados por los pueblos de América Latina", recitó otro ex mandatario, el boliviano Evo Morales, quien compartió en la capital venezolana con su sucesor, el presidente Luis Arce, pese al duro enfrentamiento político que mantienen sus dos bandos en el seno del Movimiento Al Socialismo (MAS). Tanto Fidel como Chávez fueron fundamentales para el primer triunfo electoral del sindicalista cocalero en 2005.

Desde Honduras también llegó Mel Zelaya, el marido de la presidenta Xiomara Castro, verdadero hombre fuerte del Gobierno. Chávez le acogió tras el golpe de Estado de 2009, incluso le otorgó un cargo público en PetroCaribe mientras apoyaba la conformación de su partido.

Detrás de los invitados, las proclamas y los fuegos artificiales sobresale la realidad de **un país que ha perdido el 80% de su Producto Interior Bruto** y que ha despilfarrado más los 980.000 millones de dólares recibidos durante la bonanza petrolera de Chávez, que al morir dejó el sueldo mínimo anclado en alrededor de 300 dólares. Hoy se acerca a los seis dólares mensuales.

"El régimen actual elevó a los altares políticos a Chávez y con eso apuntaló el poder de Maduro, pero tardó en desembarazarse de su larga sombra, **postergando medidas económicas urgentes y la renovación de su equipo de Gobierno**. Un laberinto de compromisos y traiciones por el que ha avanzado Maduro a punta de tanteos, negociación, fuerza y golpes de mano, teniendo siempre como meta su consolidación como el único heredero de Chávez, candidato eterno de la revolución y un presidente con un genio y figura distinto a su predecesor", concluye para EL MUNDO el sociólogo Gianni Finco.